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ИРКУТСК
В Иркутске запущена социальная служба такси для маломобильных пасса-
жиров, созданная на базе МУП «Иркутскавтотранс». Как сообщили в пресс-
службе городской администрации, два новых автобуса малой вместимости, 
оборудованные электрическим подъемником, предназначены для пере-
возки людей с ограниченными возможностями. Первые две недели служба 
будет работать бесплатно. За это время проведут мониторинг востребован-
ности такого социального такси и определят расчетную стоимость одной 
поездки. Цена на такси для маломобильных групп будет значительно ниже, 
чем в коммерческих такси, заверяют организаторы.

Людмила Шагунова

БОХАНСКИЙ РАЙОН
В деревнях Морозово, Гречехон и Угольная муниципального образования 
«Каменка» состоялось открытие детских площадок. Это событие стало 
долгожданным для местных жителей. Администрацией МО «Каменка» за 
2014–2015 годы было выиграно четыре гранта на общую сумму 680 тыс. 
рублей. В установке детских площадок также принимали участие индивиду-
альные предприниматели и жители МО «Каменка».

Людмила Шагунова

УСТЬ-КУТ
В Усть-Куте в рамках муниципальной программы «Переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда» началась реконструкция здания бывшего 
общежития. Как сообщили в пресс-службе администрации МО, квартиры в 
нем получат 70 усть-кутских семей.
Работы на объекте ведет иркутская строительная компания за счет долево-
го участия городской администрации. 

Оксана Хлебникова

НИЖНЕУДИНСК
В микрорайоне «Спутник» Нижнеудинска строится первая в городе совре-
менная спортивная игровая площадка с резиновым покрытием. Как сооб-
щили в пресс-службе городской администрации, специальное универсаль-
ное покрытие, выполненное по последним технологиям, является всесезон-
ным и отличается устойчивостью к внешним воздействиям и климатиче-
ским условиям. На такой площадке можно играть в волейбол, мини-футбол 
и баскетбол. Строительство спортивного объекта стало возможным благо-
даря областной программе по развитию физической культуры и спорта.

Людмила Шагунова

БРАТСК
С 19 по 23 октября в Братске пройдет первая «Неделя городской пред-
принимательской инициативы». Во время нее будут подведены итоги по 
сбору предложений от предпринимателей, направленных на упрощение, 
удешевление и ускорение действующих процедур по ведению бизнеса. Как 
сообщили в пресс-службе администрации Братска, до 12 октября предпри-
ниматели могут предложить новые идеи по улучшению условий ведения 
бизнеса в городе Братске. По словам заместителя мэра по экономике 
Ларисы Урезаловой, по конструктивным предложениям будут формиро-
ваться проекты муниципальных правовых актов и законодательные ини-
циативы, позволяющие реализовать на практике идеи предпринимателей 
города.

Юрий Юдин
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В Иркутской области прошел 

БЭФ, но не экономический

Работодатели зовут 

молодежь на заводы

Премьера спектакля о святителе 

Иннокентии прошла в ТЮЗе

В рамках второго 

заседания 28-й сессии 

Законодательного Собрания 

региона, которое состоялось 

в Иркутском музыкальном 

театре, Сергей Левченко 

официально вступил в 

должность губернатора 

Приангарья. На церемонии 

инаугурации присутствовали 

члены Совета Федерации и 

депутаты Государственной 

думы РФ, представители 

правительства и 

парламента региона, 

мэры и председатели 

дум городов и районов 

Приангарья, почетные 

граждане, руководители 

предприятий и организаций, 

общественность. 

Председатель Избирательной комиссии 
Иркутской области Эдуард Девицкий огла-
сил итоги второго тура досрочных выборов 
главы региона, прошедших 27 сентября: 
кандидат Сергей Ерощенко получил 288 
тыс. 927 голосов избирателей (41,46%), Сер-
гей Левченко – 392 тыс. 942 голоса (56,39%). 
В соответствии с федеральным законом об 
основных гарантиях избирательных прав и 
областным законом о выборах губернатора 
Избирательная комиссия региона постано-
вила: признать досрочные выборы состо-
явшимися и действительными, и считать 
избранным губернатором Иркутской обла-
сти Сергея Левченко. 

Согласно Уставу Иркутской области, 
губернатор региона считается вступив-
шим в должность с момента принесения 
присяги. Для проведения церемонии ина-
угурации на сцену музыкального театра 
торжественно внесли Конституцию РФ и 
Устав Иркутской области. 

Принося присягу, Сергей Левченко 
поклялся добросовестно исполнять обя-
занности губернатора, защищать интере-
сы населения региона, уважать и защи-
щать права и свободы человека и граж-
данина, соблюдать Конституцию Россий-
ской Федерации и областной Устав. 

Председатель Законодательного 
Собрания региона Сергей Брилка объявил 
об официальном вступлении Сергея Лев-
ченко в должность и отметил, что труд 
губернатора – тяжелая обязанность. 

– Сегодня судьба Иркутской области 
вверена вам. Этот высокий пост налагает 
большую ответственность перед жителя-
ми Приангарья. Пусть каждое ваше реше-
ние, каждый поступок будут продиктова-
ны заботой о благе людей и всего региона, 
– сказал глава областного парламента. 

Заместитель полномочного представи-
теля президента РФ в Сибирском Феде-
ральном округе Любовь Бурда в рамках 
торжественной церемонии зачитала теле-
грамму Владимира Путина: «Уважаемый 
Сергей Георгиевич! Поздравляю вас с 
избранием губернатором Иркутской обла-
сти. Победа на выборах – начало важной 

и ответственной деятельности по реше-
нию насущных социально-экономиче-
ских проблем региона, повышению каче-
ства жизни его жителей. Рассчитываю, 
что компетентность, профессиональный 
опыт и доверие избирателей позволят вам 
эффективно реализовать предвыборную 
программу, грамотно и последователь-
но решать поставленные задачи. Желаю 
успешной работы на благо Иркутской 
области и всей России. Здоровья вам и 
всего самого доброго».

Председатель Комитета по природным 
ресурсам, природопользованию и эколо-
гии Государственной думы РФ Владимир 
Кашин передал Сергею Левченко привет-
ствие от представителей нижней палаты 
парламента и ее главы Сергея Нарышкина: 
«Уважаемый Сергей Георгиевич! Поздрав-
ляю вас с избранием на пост губернатора 
Иркутской области. Вас ожидает серьез-
ная работа по обеспечению всестороннего 
развития области. Немалую роль в этом 
сыграет конструктивное межпартийное 
взаимодействие, а также согласованность 
между законодательными и исполнитель-
ными органами власти. Уверен, ваш депу-
татский опыт, профессионализм, чувство 
ответственности станут прочной основой 
эффективной, созидательной работы на 
благо области и ее жителей. Желаю вам 
успехов».

Митрополит Иркутский и Ангарский 
Вадим вручил Сергею Левченко икону свя-
тителя Иннокентия Иркутского и отметил, 
что жители области возлагают на губерна-
тора большие надежды. 

– На вашем агитационном баннере 
было написано: «Услышу голос каждого!». 
Важно, чтобы это не осталось предвыборным 
лозунгом. Все надеются, что вклад Иркут-
ской области в благополучие нашей страны 
будет виден и значим. Работа губернатора 
– служение, которое должно быть исполне-
но жертвенности, любви к своему народу и 
своей Родине, – подчеркнул владыка.

Депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области Илья Сумароков тоже 
сказал об ответственности главы региона 
перед жителями и выразил уверенность в 
том, что Сергей Левченко справится с этой 
нелегкой ношей при поддержке областно-
го парламента и муниципалитетов.

– Сейчас нужно весь мусор выборных 
дел бросить в корзину и трудиться над тем, 
чтобы жители региона стали жить более 
комфортно. Мы должны работать ради 
народа и нашей великой Родины – Рос-
сии! – заявил парламентарий. 

Председатель областного Совета вете-
ранов Валерий Игнатов отметил, что ново-
му губернатору достался непростой регион 
– богатейший, гремевший в свое время на 
весь Советский Союз и известный далеко 

за рубежом. Он напомнил, что Иркутская 
область награждена Орденом Ленина, и 
нужно вернуть ей былую славу. 

– Вы сможете это сделать, если буде-
те действительно всенародным губерна-
тором, – обратился Валерий Игнатов к 
Сергею Левченко. 

В своем ответном слове глава Прианга-
рья подчеркнул, что книга под названием 
«Выборы губернатора Иркутской области 
в 2015 году» закончена, последний лист 
перевернут, и необходимо переходить к 
созидательной работе:

– Я очень рад, что мои планы по раз-
витию Иркутской области совпали с инте-
ресами людей, которые за меня проголо-
совали. Должен сказать, что я благодарен 
и всем отдавшим голоса за другого кан-
дидата, потому что, придя на избиратель-
ные участки, люди исполнили свой граж-
данский долг. Мы способны сделать так, 
чтобы сотни тысяч пришедших на выборы 
не разочаровались. 

В своем выступлении Сергей Левченко 
также отметил, что сегодня главная задача 
сплотиться и сделать все, чтобы Иркутская 
область стала намного значимей и при-
влекательней, чтобы она поднималась к 
новым высотам. 

– Уверен, что мы с этой задачей спра-
вимся. И еще раз хочу подчеркнуть: я 
услышу голос каждого, – эти слова вызва-
ли в зале бурные овации. 

После торжественной церемонии Сер-
гей Левченко сообщил, что к понедельни-
ку примет решение по основным кадро-
вым назначениям. Затем, с учетом мнения 
представителей правительства, Заксобра-
ния и общественных организаций, будут 
определены вопросы, требующие перво-
очередного внимания. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сергей Левченко официально 
вступил в должность губернатора 

СПОРТ

Впервые наша страна присоединилась 

к одному из самых массовых 

физкультурных движений, которое 

развивается за рубежом уже 24 года. 

Иркутск в числе 11 городов стал 

участником эстафеты «Всероссийский 

день ходьбы», которая прошла во 

всех часовых поясах нашей Родины. 

Столица Приангарья приняла эстафету 

у Якутска и передала Красноярску.

Вслед за «Лыжней России» и «Кроссом нации» в 
России появилось еще одно массовое мероприятие, в 
котором принимают участие сотни тысяч любителей здо-
рового образа жизни. Первый Всероссийский день ходь-
бы было решено провести в каждом часовом поясе в 
виде эстафеты. Стартовав в Петропавловске-Камчатском, 
пройдя через Среднеколымск, Владивосток и Якутск, 
День ходьбы пришел и в Иркутск.

– Дорогие друзья! Это мероприятие шагает по всему 
миру уже 24 года, и вот пришло к нам на иркутскую 
землю, – обратился к участникам акции губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко. – Сегодня рядом 
с нами один из старейших «ходоков» – Константин 
Михайлович Познянский, ему 88 лет. Я желаю всем добра, 
благополучия, здоровья, и чтобы вы добивались успехов 
не только в массовом спорте, но и индивидуально. 

Участников эстафеты также приветствовали прослав-
ленные легкоатлеты, чемпионы и призеры Олимпиады, 

Паралимпиады, чемпионатов мира и Европы – Сер-
гей Ходаков, Ирина Белова, Иван Юшков. А накануне 
к жителям Иркутской области обратился двукратный 
чемпион сочинской Олимпиады Александр Зубков, кото-
рый призвал активно подключаться к новому массовому 
мероприятию.

На экране, который разместился на фасаде Дворца 
спорта «Труд», – глава Республики Саха (Якутия) Егор 
Борисов. Он передал эстафету акции Иркутску: 

– Уважаемые иркутяне, приветствую вас от имени 
любителей спорта и физической культуры, от имени яку-
тян! Поздравляю вас с праздником Всероссийского дня 
ходьбы. Сегодня на центральный стадион Якутска вышли 
11 тысяч человек, которые сделали 63 миллиона шагов – 
рекорд Дальнего Востока. Мы передаем эстафету и наше 
настроение вам, примите наш горячий привет!

Окончание на стр. 2

После торжественной церемонии Сергей Левченко 

сообщил, что к понедельнику примет решение по 

основным кадровым назначениям. Затем, с учетом 

мнения представителей правительства, Заксобрания и 

общественных организаций, будут определены вопро-

сы, требующие первоочередного внимания. 

Иркутяне присоединились 
к массовой физкультурной акции 
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Окончание. Начало на стр. 1

СПОРТ

Сергей Левченко, приняв эстафету, 
также поприветствовал соседей:

– Уважаемые якутяне, пришедшие 
сегодня на стадион, и мы передаем вам горя-
чий привет. С радостью принимаем от вас 
эстафету, вы добились хорошего результа-
та, мы постараемся сделать это не хуже.

В свою очередь жителей Иркутской 
области поздравил и президент России Вла-
димир Путин, который отправил поздрави-
тельную телеграмму:

«Уважаемые друзья! Рад приветство-
вать вас и поздравить со стартом первого 
Всероссийского дня ходьбы. Наша страна 
по праву входит в число ведущих спортив-
ных держав мира, мы не только активно 
поддерживаем профессиональных атлетов, 
олимпийцев, но и развиваем любительский 
спорт. Претворяем в жизнь целый ряд уни-
кальных по своей масштабности и востребо-
ванности проектов, нацеленных на продви-
жение ценностей здорового образа жизни. 
Отрадно, что с нынешнего года в отече-
ственном спортивном календаре стало на 
одно мероприятие больше. Убежден, День 
ходьбы, проходящий под эгидой Олимпий-
ского комитета России, органично дополнит 
линейку массовых физкультурных праздни-
ков, вовлечет в свою орбиту многочислен-
ных энтузиастов, станет хорошей и доброй 
традицией. Желаю вам успехов и отличного 
настроения!»

– На старт, внимание, марш! – скоман-
довал глава региона и возглавил колонну 
участников. Маршрут несложный, пример-
но 2700 м – от Дворца спорта «Труд» мимо 
памятника Ленину по улице Карла Маркса 
к бульвару Гагарина, затем еще несколько 
сотен метров по Набережной и обратно. 
В отличие от «Кросса наций» в День ходь-
бы дороги не перекрываются, все участни-
ки идут по тротуарам. Семь тысяч человек 
заполонили центральные улицы Иркутска, 
а проезжающие мимо водители приветство-
вали их гудками автомобилей. В колонне 
шли и обычные прохожие, и люди, специ-
ально занимающиеся спортивной ходьбой, 
в частности, скандинавской.

– Все идут, и мы идем, – говорит Анна 
Каправчук, любительница скандинавской 

ходьбы. – Мы ходим за ощущением двига-
тельного удовольствия, за ощущением сво-
боды, полета, за ощущением того, чтобы 
увидеть осень. Нам все равно, как идти, по 
асфальту или лесной дорожке. Это не тре-
кинговая ходьба, когда нужно идти в горы. 

Каждый выбирает путь по себе, а покрытие 
неважно.

Меньше чем через 40 минут все участни-
ки финишировали у Дворца спорта «Труд». 
Настала пора и нам передавать эстафету. 
На экране появился Красноярск, который 

жаждал также присоединиться к Дню ходь-
бы. Эстафету нашим западным соседям 
передал двукратный паралимпийский чем-
пион Сергей Ходаков:

– Красноярск, мы совершили 16 837 000 
шагов. Желаем вам продолжить этот мара-
фон по стране.

Красноярск ушел на дистанцию, а в 
Иркутске праздник продолжился. Сотни 
человек из нескольких хоров грянули 
«Славное море, священный Байкал», и это 
было не менее впечатляющее, чем само 
спортивное событие. 

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Иркутяне присоединились 
к массовой физкультурной акции 

ПОЗДРАВЛЯЕМ 

5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Дорогие педагоги!

От всей души поздравляю вас с замечательным празд-

ником – Днем учителя! В этот день хочется выразить слова 
уважения и признательности всем, кто посвятил свою 
жизнь детям.

Наше общество хорошо понимает, что учительский 
труд – не самый легкий, но самый благодарный. И будущее 
государства напрямую зависит от вас, от того, чему и как 
вы научите своих учеников, поможете им проявить свои 
способности и таланты.

Развитие системы образования Иркутской области, 
совершенствование материально-технической базы суще-
ствующих образовательных организаций и строительство 
новых современных зданий для дошкольного и общего 
образования остаются первоочередными задачами прави-
тельства Приангарья. В регионе создаются современные 
условия для обеспечения доступности качественного обра-
зования для детей вне зависимости от места проживания.

Дорогие педагоги! В этот праздничный день выражаю 
вам слова особой благодарности за преданность профессии, 
неравнодушие  и мудрость. Желаю вам крепкого здоровья, 
счастья, профессиональных побед и плодотворной работы!

Губернатор Иркутской области 

С.Г. Левченко

Дорогие учителя!

Уважаемые работники и ветераны педагогического 

труда! Примите искренние поздравления с профессио-

нальным праздником!

Труд учителя по праву считается самым благородным, 
созидательным, творческим. Одновременно он и трудный, 
и ответственный. Изо дня в день, на уроках и в личном 
общении, вы учите подрастающее поколение распознавать 
добро и зло, быть честными, уважать старших, любить свою 
малую Родину. Именно вы растите образованную, духовно 
развитую молодежь, которая завтра будет определять судь-
бу нашего региона и всей страны. 

Сегодня в Приангарье, как и по всей России, происходят 
значительные изменения, направленные на модернизацию 
в образовательной сфере. Вместе с тем, перед системой 
образования Иркутской области стоит ряд проблем, свя-
занных с материально-техническим обеспечением образо-
вательных учреждений, повышением уровня качественно-
го, инновационного образования. Вот почему поддержка 
образования находится в приоритете социальной политики 
Иркутской области. 

Безусловно, в регионе продолжится курс на создание 
достойных условий труда, чтобы повысить значимость 
педагога и престиж профессии. А для этого необходимо и 
повышение заработной платы учителям, и строительство 
малокомплектных школ, и формирование в учебных заве-
дениях комфортной среды для детей с ограниченными воз-
можностями.

В этот день выражаю особую благодарность нашим 
ветеранам образования, верным служителям избранной 
профессии. Именно ваши знания и опыт, преемственность 
традиций и новаторство помогают молодым педагогам при-
вивать своим ученикам непреходящие истины добра и 
света, стремление к духовному росту, верность и любовь к 
отчему краю. 

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркут-
ской области благодарю вас за бесценное подвижничество 
и верность выбранному делу. Низкий поклон вам за тер-
пение и доброту, за нелегкий каждодневный труд! Желаю 
вам счастья, благополучия крепкого здоровья и достойных 
учеников!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской 

области С.Ф. Брилка

Уважаемые коллеги!

Иркутская областная организация Профсоюза работ-

ников народного образования и науки РФ поздравляет 

вас с Днем учителя! Примите слова благодарности, при-

знательности и уважения!

Личность учителя оставляет глубокий след в жизни каж-
дого человека. Нести знание, воспитывать без любви, без 
понимания нужд ребенка, думается, невозможно. Сколько 
стоит труда помочь раскрыть свои способности, привить 
навыки, сформировать компетенции, вселить уверенность 
в своих силах, вдохновить, научить преодолевать трудно-
сти и при этом не навредить детской душе! Но вы взяли на 
себя это служение не ради себя, а ради своих учеников. Это 
нужно нам, людям, обществу, государству.

Пусть пребудет с вами мудрость! Пусть хватит сил пере-
жить все новации и не растерять себя! Пусть милосердие, 
радость, чистота и любовь вселяется в детей, с которыми 
вы связаны! Это то, что делает всех богаче, поднимает на 
новый уровень. Здоровья вам и успехов! Пусть в ваших кол-
лективах будет единство, уважение, поддержка, а в семьях 
– мир, любовь, благополучие!

С уважением, председатель Иркутской 

областной организации Профсоюза работников 

народного образования и науки РФ 

В.Г. Федосеева

Дорогие учителя, педагоги, преподаватели!

От всей души поздравляю вас с профессиональным 

праздником!

Примите слова благодарности за вашу сложную и ответ-
ственную работу. Педагоги – золотой фонд страны. Нас 
всех объединяет профессиональная компетентность, готов-
ность к научному поиску, любовь к педагогическому труду. 
Наша жизнь пронизана творческими идеями, находящими 
яркое воплощение в конкретных делах. Мы помогаем лич-
ностному и профессиональному росту воспитанников, а зна-
чит, мы работаем на счастливое «завтра» нашей страны. Ведь 
именно от учителей во многом зависит, насколько образо-
ванным и духовно богатым будет подрастающее поколение.

Иркутский региональный колледж педагогического 
образования ведет подготовку и выпускает на рынок труда 
квалифицированных учителей с активной гражданской 
позицией, готовых к инновационной деятельности в обра-
зовательных учреждениях региона и страны. Миссия кол-
леджа – внести вклад в формирование национального 
человеческого капитала на основе вечных ценностей и 
инновационных подходов.

Дорогие коллеги, желаю вам дальнейшего процветания, 
роста профессионализма и педагогического мастерства, 
здоровья, благополучия и успехов! Пусть никогда не иссяк-
нет доброта и мудрость в ваших сердцах, не гаснет огонь 
искренней преданности нашему общему делу! С Днем 
учителя!

Руководитель Иркутского регионального колледжа 

педагогического образования 

Г.В. Нагорнова

ФОРУМ

В минувшие выходные 

в Иркутске прошел 

Байкальский международный 

экологический форум 

«Чистая планета» в рамках 

общенациональной 

программы «В кругу семьи». 

Главной темой стали водно-

экологические проблемы 

трансграничных территорий 

на примере водоема озера 

Байкал. 

– Байкальский международный эколо-
гический форум «Чистая планета» прово-
дится впервые, – отметил и.о. министра 
природных ресурсов и экологии Иркутской 
области Олег Кравчук. – Он призван при-
влечь внимание к проблематике наруше-

ния баланса в природной среде, связанной 
с деятельностью человека, рационального 
природопользования, экологического вос-
питания. Место проведения экологического 
форума выбрано не случайно. Иркутск рас-
положен рядом с уникальным озером Бай-
кал, которое является участком всемирного 
наследия.

Форум проводится в рамках общена-
циональной программы «В кругу семьи» 
при поддержке правительств Иркутской 
области и Республики Бурятия, агентства 
стратегических инициатив, госкорпорации 
«Ростех», СО РАН, Академии наук Китая и 
университета Савойя Франции.

– Мы пригласили на форум не только 
природоохранные организации, но и биз-
нес-структуры, занимающиеся рекультива-
цией территорий, – рассказал Олег Крав-
чук. – На форум прибыли коллеги из Сер-
бии, Китая, Монголии, Франции, которые 
поделились своим опытом решения водно-
экологических проблем. 

Байкальский международный экологи-
ческий форум «Чистая планета» открылся 
3 октября с пленарного заседания на тему 
«Глобальные водно-экологические пробле-
мы трансграничных территорий на примере 

водоема озера Байкал». Одной из основных 
тем обсуждения стало планируемое стро-
ительство каскада ГЭС на реке Селенга на 
территории Монголии. По мнению участни-
ков форума, это может привести к негатив-
ным последствиям для Байкала, поскольку 
Селенга одна из самых крупных рек, пита-
ющих Байкал. 

Заместитель директора Института гео-
графии имени В. Б. Сочавы СО РАН Леонид 
Корытный выступил с докладом «Между-
народные бассейны Азии: проблемы и их 
решения». О трансграничных экогидроло-
гических проблемах в Дунайском бассейно-

вом округе рассказал директор Географиче-
ского института «Йован Цвиич» Сербской 
академии наук и искусств Милан Радовано-
вич. Прозвучали также доклады о состоянии 
окружающей среды бассейна реки Селен-
га в Монголии, трансграничные проблемы 
на реках Урал, Иртыш. И.о. директора по 
научной работе Института водных проблем 
РАН Михаил Болгов привел данные о воз-
можных изменениях стока трансграничной 
реки Аргунь и уровневого режима озера 
Далайнор (КНР) в результате реализации 
проекта переброски стока реки Хайлар. 

В завершение пленарного заседания был 
презентован экологический атлас бассейна 
озера Байкал. 

4 октября в рамках экологического 
форума прошли три круглых стола: «При-
родопользование в свете экономических 
и экологических интересов территорий», 
«Особо охраняемые природные террито-
рии: возможности и перспективы развития 
природных парков» и «Экологическое обра-
зование и формирование экологического 
сознания». 

Елена ПШОНКО 

АКЦИЯ

С 28 сентября по 

4 октября на федеральных 

и региональных дорогах 

проходит всероссийская 

акция «На дорогу – без 

перегруза!». В Иркутской 

области ФКУ Упрдор 

«Прибайкалье» совместно 

с ГИБДД и общественными 

организациями провел 

ряд мероприятий 

на стационарных и 

передвижных постах весового 

контроля на дорогах. 

Одно из мероприятий прошло на прошлой 
неделе на пятом километре участка регио-
нальной автодороги Иркутск – Усть-Орда – 

Жигалово. Здесь всегда оживленное движе-
ние. Ежедневно круглые сутки на этом участке 
работает пост весового контроля, специалисты 
проверяют большегрузные автомобили. 

В общем потоке машин инспекторы ДПС 
останавливают два лесовоза. Водитель одно-
го из них – Александр. С весовым контро-
лем столкнулся впервые, к действиям специ-
алистов относится с пониманием.

Машина заезжает на платформы для 
взвешивания. При проезде транспортного 
средства по устройству на мониторе компью-
тера отображаются данные. Если допустимая 
масса превышена, подается звуковой сигнал. 

Главный эксперт дорожного хозяйства 
отдела весового контроля Анатолий Мар-
ковский вносит полученные данные в 
специальную форму, высчитывает сумму 
нанесенного ущерба, оформляет акт. Один 
экземпляр вручается водителю, второй – в 
ФКУ Упрдор «Прибайкалье». Копии также 
направляются в управление ГИБДД по 
Иркутской области. 

С перегруженным автомобилем води-
тель Александр проехал 330 км, поэтому 
юридическому лицу, владеющему лесово-
зом, предстоит выплатить ущерб в размере 
24 тыс. рублей. 

По словам руководителя дирекции авто-
дорог Иркутской области Дмитрия Мили-
цына, всего в рамках акции было проверено 
40 машин, из них 19 оказались с перегрузом. 
Общая сумма ущерба, который владельцам 
предстоит выплатить, составила 130 тыс. 
рублей. Основная часть нарушений прихо-
дится на автомобили, зарегистрированные в 
Иркутской области. 

– Автомобильные дороги рассчитаны на 
определенную нагрузку. Для капитальных 
типов покрытия асфальта это 12 тонн на ось, 
для облегченных типов покрытия – 8 тонн 
на ось. Все автомобили, вес которых пре-
вышает эти показатели, разрушают автомо-
бильную дорогу. Чтобы предотвратить этот 
процесс, и проводится такая акция, – под-
черкнул Дмитрий Милицын. 

Организатор всероссийской акции 
– Федеральное дорожное агентство при 
поддержке Министерства транспорта 
РФ. Мероприятие является актуальным, 
поскольку около трети грузовых автомо-
билей, передвигающихся по федеральным 
трассам, нарушают весовые параметры. 
При использовании четверти дорог превы-
шаются интенсивность движения и допу-
стимые нагрузки. 

Во время акции всем водителям пока-
зывали систему работы пункта весового 
контроля, рассказывали о правовых аспек-
тах. Водителям, которые прошли проверку 
с положительным результ атом, выдавали 
наклейки и баннеры, которые можно поме-
стить на автомобили. 

В 2014–2015 годах отделом весового кон-
троля ОГКУ «Дирекция автодорог» состав-
лено 13,1 тыс. актов о превышении транс-
портным средством установленных ограни-
чений по общей массе и нагрузке на ось. 
Сумма ущерба при этом составила около 
123,5 млн рублей.

Сейчас для совершенствования кон-
троля в сфере перевозок тяжеловесных 
грузов проектируется интеллектуальная 
транспортная система Иркутской области. 
Одной из ее основных функций станет 
контроль и обнаружение превышений 
массы транспортных средств в автомати-
ческом режиме. Внедрение такой системы 
позволит значительно повысить эффек-
тивность контрольных мероприятий и 
минимизировать влияние человеческого 
фактора.

Равиля ФАТТАХОВА

В отличие от «Кросса наций» в День ходьбы дороги не 

перекрываются, все участники идут по тротуарам. Семь 

тысяч человек заполонили центральные улицы Иркут-

ска, а проезжающие мимо водители приветствовали их 

гудками автомобилей. 

В Иркутской области прошел БЭФ
Но не экономический, а экологический

На дорогу – без перегруза!

Байкальский международный 
экологический форум 
«Чистая планета» 
открылся 3 октября с 
пленарного заседания на 
тему «Глобальные водно-
экологические проблемы 
трансграничных территорий 
на примере водоема озера 
Байкал». 
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ОБРАЗОВАНИЕ

В последние годы 

проблема нехватки 

рабочих кадров актуальна 

как никогда. На заводах 

в основном трудятся 

люди предпенсионного 

возраста, которые 

получили образование 

еще в советское время. 

Между тем современная 

молодежь после 

окончания школы все 

чаще выбирает учебу в 

вузах, на гуманитарных 

направлениях. Проблемы, 

связанные с дефицитом 

рабочих рук, на днях 

обсудили представители 

областной власти, 

руководители учебных 

учреждений среднего 

профобразования, а также 

работодатели. 

Депутат Законодательного Собра-
ния Иркутской области, генеральный 
директор ООО «Верхнеленское реч-
ное пароходство» Николай Труфанов 
рассказал, что его профессиональное 
становление началось с окончания 
техникума по специальности «свароч-
ное производство». Именно это базо-
вое техническое образование помогло 
адаптироваться не только в профессии, 
но и в жизни. 

– Сегодня многие предприятия 
испытывают острую нужду в молодой 
рабочей силе, – подчеркивает депутат. 
– Например, у нас востребована про-
фессия сварщика. Чтобы отремонти-
ровать судно, нужны токари, плотники 
и другие высококвалифицированные 
рабочие. Объемы перевозки груза по 
реке Лена за последний год увеличи-
лись в два раза. Объемы заказов от 
предприятий постоянно растут, соот-
ветственно мы испытываем еще боль-
шую необходимость в рабочих кадрах. 

Предприятие активно сотруднича-
ет с учебными заведениями. В Усть-
Куте находится уникальный институт 
водного транспорта. Когда летом стоял 
вопрос о его закрытии, руководите-
ли промышленных компаний региона 
обратились с просьбой в Москву сохра-
нить учебное заведение, ведь это един-

ственный институт, который обеспе-
чивает кадрами предприятия водных 
путей сообщения. На сегодня средний 
возраст сотрудников Верхнеленского 
речного пароходства – 50  лет. Высо-
копрофессиональные специалисты с 
большим стажем работы получили свое 
образование еще в годы СССР. Сегод-

ня эти люди готовы обучать мастерству 
молодежь, возродив советскую систе-
му наставничества. Это, по мнению 
Николая Труфанова, хорошее подспо-
рье для нынешней узкоспециализиро-
ванной системы образования: 

– Сегодня студентов обучают 
отдельно на судостроителей и отдель-
но на судомехаников, но на практике 
человеку, работающему на судне, часто 
приходится совмещать эти две специ-
альности. Поэтому мы готовим обра-
щение в Министерство образования 

РФ с вопросом о возможности обуче-
ния студентов смешанным професси-
ям, как это было в советское время.

Павел Махагон, заместитель декана 
факультета среднего профессиональ-
ного образования ИрНИТУ, считает, 
что для повышения спроса у абитури-
ентов на рабочие специальности пред-

приятия должны проводить экскурсии 
по профориентации школьников, зна-
комить их с промышленными процес-
сами, новым современным оборудова-
нием, подобно тому, как это делает 
сегодня Иркутский авиазавод. 

– Мы обучаем студентов по специ-
альностям «сварочное производство» 
и «технологии машиностроения». Они 
довольно сложны в освоении, поэто-
му особого спроса на них нет. Зато 
конкурс есть среди абитуриентов 
новой образовательной специально-

сти «Нефтяное и газовое бурение», – 
отметил Павел Махагон. 

Он также обратил внимание на 
проблемы с материально-техническим 
оснащением процесса обучения, высо-
кую стоимость учебных наглядных 
пособий. 

– Учебный макет полноразмерно-
го автомобиля ВАЗ или «Лада-Гран-
да» стоит полтора миллиона рублей, 
а реальный автомобиль обойдется в 
300 тысяч. Хороший тренажер свар-
щика, на котором можно трениро-
вать навык работы студента, стоит 
сотни тысяч, в то же время на эти 
деньги можно купить оборудования 
в несколько раз больше, – заметил 
Павел Махагон.

Подводя итоги беседы, Николай 
Труфанов рассказал об изменениях, 
которые были внедрены в работу его 
предприятия для привлечения молодых 
людей в профессию: 

– Студентам-практикантам мы 
стали выдавать полноценную заработ-
ную плату, хотя раньше этого не делали. 
Также сегодня студентам предостав-
ляется возможность получить разряд 
по рабочей профессии. Это облегчает 
выпускникам приход на предприятие, 
где в соответствии с разрядом с ними 
заключают трудовой договор. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Детские глаза – голубые, карие, 

серые, зеленые – каждый 

раз перед началом урока 

пытливо, ожидающе, иронично, 

серьезно всматриваются 

в своего учителя. Перед 

таким рентгеном сложно 

скрыть усталость, плохое 

настроение… Но надо стараться. 

Поэтому труд педагога, 

пожалуй, сродни профессии 

артиста. Подтверждать свой 

профессиональный уровень, 

доказывать, так сказать, 

свою главную теорему, надо 

ежедневно. Что и делает на 

протяжении 30 лет учитель 

математики Магистральнинской 

средней школы № 2 Татьяна 

Геннадьевна Дудник. 

По моим наблюдениям, жители сел и дере-
вень поймы Киренги сильно отличаются своим 
обликом друг от друга. Характерные черты и 
смугловатый цвет лица Татьяны Дудник выда-
ют ее принадлежность к населению Забайка-
лья. Оттуда, с работы пионервожатой, учебы в 
педагогическом институте имени Н.Г. Черны-
шевского в Чите, началась выбранная ею стезя 
– не всегда гладкая и ровная.

В 1984 году Татьяна Геннадьевна приехала 
на БАМ. В единственной тогда средней школе 
№ 1 поселка Магистральный вакансии отсут-
ствовали, поэтому она вынуждена была устро-

иться воспитателем в детский сад «Елочка» и 
терпеливо ждать своего часа. Ожидание рас-
тянулось на целых три года. 

И вот 31 августа 1987 года молодой педа-
гог уже была на педагогическом совете, кото-
рый предваряет начало нового учебного года, и 
чувствовала на себе изучающие, ободряющие 
взгляды коллег. Тогда в первой школе был очень 
сильный состав учителей математики. С тепло-
той вспоминает Татьяна Геннадьевна бывших 
коллег, с кем-то трудились бок о бок четверть 
века. Они поддержали, научили, направили… 
Словом, помогли профессиональному станов-
лению. 

В средней школе № 1 Татьяна Геннадьевна 
проработала до 1999 года. Потом перешла в 

школу № 2, где ей дали сразу четыре десятых 
класса. Она до сих пор хватается за голову от 
такого «подарка судьбы». Но зато после подоб-
ного испытания, наверное, уже никакие нагруз-
ки не страшны. Справляться с ними помогает 
не только внутренняя твердость, большой опыт, 
но и умение организовать время. Каждый день 
Татьяны Дудник как классного руководителя, 
заместителя директора расписан буквально по  
минутам: уроки, внутришкольный контроль, 
педсоветы, индивидуальные занятия с уча-
щимися… Ею разработана программа летнего 
отдыха детей МИФ (математика, информатика, 
физика).

Во второй средней она уже 15 лет и теперь 
сама стала ветераном педагогики. В 2008 году 
удостоена министерского Знака «Почетный 
работник общего образования РФ». 

Мы сидим с Татьяной Геннадьевной в ауди-
тории и беседуем. С ней удивительно легко: ни 
профессионального снобизма, ни менторского 
тона, ни математической сухости в речи. Легко 
может поиронизировать над собой, на что спо-
собны, на мой взгляд, лишь умные люди. Спра-
шиваю:

– Такой ритм не выматывает? Лично у меня 
иногда бывает так: просыпаешься утром, пого-
да пасмурная, состояние вялости… И не только 
идти на работу, шевелиться не хочется.

– Я отношусь к ярко выраженным холе-
рикам, поэтому такие состояния для меня не 
характерны. А помешать идти на работу может 
только давление за 240.

У педагогов особый отсчет времени: от 
1 сентября до 1 сентября, и это накладывает 
отпечаток на весь образ жизни.

– В начале августа начинается некое вол-
нение в крови, – рассказывает Татьяна Генна-
дьевна. – За две недели до начала нового учеб-
ного года уже работаю над составлением нового 
расписания. А 31 августа, на педсовете, коллеги 
имеют возможность ознакомиться с ним. Даже 
с домашними огородными делами, заготовками 
стараемся управиться до начала учебного года. 
Все подчинено главному – школе. Работаем 
в запредельном ритме примерно до середины 
сентября, пока все успокоится, утрясется. Не 

успел моргнуть глазом – первая четверть про-
летела. 

О подчинении всего главному – школе, 
свидетельствует и нежелание собеседницы рас-
пространяться о личном. Обмолвилась лишь 
о том, что в браке 35 лет, имеет двух детей, 
внучку.

Наш разговор плавно перетекает к отноше-
ниям с учениками. Не секрет, что школьник 
изменился за последние 20 лет не только внеш-
не, но и внутренне. Однажды Татьяна Генна-
дьевна попросила пятиклассника расставить 
стулья, перевернутые на столы в ходе уборки в 
классе. Он ответил:

– А я не нанимался.
В такой неожиданной ситуации педагог дол-

жен не растеряться, найти, что сказать и как 
поступить, не опускаясь до грубого окрика. 
Думаю, моя собеседница вышла и выходит из 
этой и других ситуаций, не потеряв лица. Здесь 
я не удержался от вопроса:

– Татьяна Геннадьевна, а вы по стилю отно-
шений, руководству – автократ, демократ или 
либерал?

– Субординацию с учениками мы соблю-
даем, хотя они имеют право голоса. Для меня 

главный принцип – «надо». Нельзя и невоз-
можно любить всех пламенно и нежно, но ува-
жать совместное бытие необходимо. Я никогда 
не задавалась вопросом: а любят ли меня дети? 
Считаю, что они должны меня уважать и… 
немного бояться.

Конечно же, педагог-личность не может 
быть просто урокодателем. Он обязательно 
заставит ученика задуматься о своем месте в 
окружающем мире, даст понимание добра и 
зла, настоящего и фальшивого. Поэтому, навер-
ное, Татьяне Дудник приходится доказывать не 
только свою учительскую теорему, но и вести 
с детьми разговор об аксиомах вечных ценно-
стей.

– Для педагога счастье, когда в его подопеч-
ном сочетается способный ученик и хороший 
человек, – считает Татьяна Геннадьевна. 

– Говорят, для учителя бальзам на душу – 
долгая память о нем после выпуска, многолет-
няя признательность…

– Я не приемлю россыпь красивых слов 
и благодарностей. Да, некоторые выпускники 
первые два-три года после окончания школы 
приходят, делятся впечатлениями, советуются, 
рассказывают. Потом их втягивает круговерть 
собственной жизни, и им становится не до 
того. Бывает, что и не здороваются при встрече 
на улице, делают вид, что не знают. Я не оби-
жаюсь, потому что никогда никаких почестей 
не жду. Только переступаю порог школы, как 
забываю про невзгоды, неувязки, нездоровье. 
Работу свою люблю и пока не собираюсь рас-
ставаться с ней. Это моя стихия, этим я живу 
и дышу.

…Прозвенел звонок. Пустую, ярко осве-
щенную солнцем аудиторию, где мы разго-
варивали, начали заполнять ребята, с любо-
пытством поглядывая на учительницу и на 
меня. Поэтому я поспешил удалиться. А педа-
гог вновь осталась под «рентгеном» детских 
взглядов, чтобы доказывать теорему взаимной 
значимости и постигать аксиомы вечных цен-
ностей. 

Алексей АНТИПИН

Фото автора

Учительская теорема Татьяны Дудник

Новый совместный проект депутатов Законодательного 

Собрания и редакции газеты «Областная»  призван 

рассказать о созидательных делах и людях, работающих 

на общее благо. Собственно, в самом названии проекта 

уже передан замысел: любая созидательная работа 

немыслима без согласия, общество, раздираемое про-

тиворечиями, обречено на саморазрушение. Традиции, в 

свою очередь, создают фундамент, на котором произрас-

тает все то новое, что призвано определять будущее.

Требуется рабочий
Как иркутские работодатели 
привлекают молодежь на заводы

Высокопрофессиональные специалисты с боль-

шим стажем работы получили свое образование 

еще в годы СССР. Сегодня эти люди готовы обу-

чать мастерству молодежь, возродив советскую 

систему наставничества.

ИННОВАЦИИ

ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ НАУЧНОГО СЛЭМА 
ОПРЕДЕЛЕН В ИРКУТСКЕ

В сентябре в Иркутске состоялся очередной научный слэм. Его победителем стала маги-
странт Института пищевой технологии и биоинженерии ИрНИТУ Алена Немчинова, которая 
представила технологию изготовления безалкогольного плодового вина с добавлением 
антиоксиданта из сибирской лиственницы. 
Чрезмерное употребление алкоголя сегодня является проблемой для России и многих дру-
гих стран мира. Алена Немчинова считает, что населению необходимо прививать культуру 
употребления спиртных напитков. Более того, девушка предлагает привычное всем вино 
заменять безалкогольным. Разработкой такого напитка и занимается предприятие ООО 
«СибВин», директором которого является Алена Немчинова. 
Для изготовления безалкогольного вина применяется особая технология, которая позво-
ляет полностью удалять из напитка спирт. В качестве сырья предлагается использовать 
яблоки, ягоды жимолости, голубики, клубники или смородины. Плоды перерабатываются в 
дробильной машине, полученная масса смешивается с дигидрокверцитином. Эта вытяжка 
лиственницы сибирской является натуральным антиоксидантом. Таким образом, полу-
чается вино, которое по своим вкусовым свойствам ничем не уступает привычным для 
потребителя спиртным аналогам. Алена Немчинова считает, что пить такое вино без вреда 
для здоровья могут все, даже беременные женщины. Кроме того, после употребления такого 
напитка можно спокойно садиться за руль и не переживать за последствия. 
Алена Немчинова также заявила, что употребление безалкогольного вина повышает тонус 
организма, улучшает аппетит, способствует снижению сахара и холестерина в крови, снижа-
ет риск возникновения онкологических заболеваний, насыщает организм пектином, вита-
минами и антиоксидантами. Во время выступления собравшиеся могли продегустировать 
образец вина из яблок. 
Предприятие, где производится безалкогольное вино, создано недавно на базе ИрНИТУ. В 
настоящий момент компания специализируется на проведении научных исследований и 
разработках в области естественных наук. Для производства вина в промышленных мас-
штабах необходимо специальное дорогостоящее оборудование.
В научном слэме также участвовали начальник отдела лазерной физики и нанотехнологий 
Физико-технического института ИрНИТУ Денис Богданович и доцент кафедры технологии 
геологической разведки ИрНИТУ Юрий Давыденко. 
Денис Богданович занял второе место. Он в оригинальной форме преподнес тему междис-
циплинарного подхода к решению задач в волоконной оптике. Чтобы донести до зрителей 
значение понятия «междисциплинарный подход», ученый использовал образы известных 
супергероев из кино и мультфильмов – Человека-паука, Единорога, Росомахи. А оптоволок-
но для наглядности сравнил с кровеносной системой человека. 
Юрий Давыденко рассказал, как с помощью геофизического оборудования ведется поиск, 
разведка месторождений полезных ископаемых. Научные исследования в составе экспеди-
ций Юрий Давыденко сравнил с работой профессионального разведчика. 
Напомним, научные слэмы проходят в Иркутске с февраля нынешнего года. Их главная 
цель – популяризация науки среди молодежи. Во время таких мероприятий ученые в нефор-
мальной обстановке просто и доступно рассказывают гостям о результатах своих научных 
исследований. Участниками слэма в Иркутске стали 15 молодых ученых в возрасте до 35 
лет – математики, физики, биологи, географы.
Организаторами слэма являются министерство экономического развития Приангарья и 
объединенный совет научной молодежи ИНЦ СО РАН при поддержке стартап-школы «Тайга» 
и ОАО «Российская венчурная компания». 

Равиля ФАТТАХОВА

Конечно же, педагог-личность 
не может быть просто 
урокодателем. Он обязательно 
заставит ученика задуматься 
о своем месте в окружающем 
мире, даст понимание 
добра и зла, настоящего 
и фальшивого... Поэтому, 
наверное, Татьяне Дудник 
приходится доказывать не 
только свою учительскую 
теорему, но и вести с детьми 
разговор об аксиомах вечных 
ценностей.
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Премьера спектакля 

«Иннокентий», 

посвященная 220-летию 

митрополита Московского 

и Коломенского, 

миссионера, 

просветителя, 

ученого и человека 

с государственным 

мышлением состоялась 

30 сентября 2015 года в 

Иркутском театре юного 

зрителя им. А. Вампилова. 

Пьесу известного иркутского писате-
ля Валерия Хайрюзова поставил дирек-
тор театра, режиссер Виктор Токарев. 
Первые зрители приняли спектакль с 
восторгом, отмечая погружение в эпоху 
и патриотический подъем, который воз-
никает после просмотра.

– Сегодня мы благодаря пьесе, 
которую написал Валерий Хайрюзов, 
режиссеру и артистам перенеслись в 
далекое прошлое, но при этом каждый 
из нас увидел в спектакле очень много 
созвучного нашему времени, – сказал 
после премьеры губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко. – Во време-
на святителя Иннокентия Россия точно 
так же страдала и боролась против тех, 
кто хотел ее завоевать. Мы, иркутя-
не, недавно отправляли группу добро-
вольцев на защиту Новороссии, туда, 
где погибают наши земляки, а сегодня 
Совет Федерации принял сложное, но 
необходимое решение – использова-
ние Вооруженных Сил за пределами 
РФ. Давайте надеяться, что все эти кон-
фликты скоро закончатся, и мы будем 
жить дружно, а наши противники пой-
мут, что Россию им не завоевать. 

Действие спектакля начинается в 
Иркутске, куда митрополит Москов-
ский и Коломенский (Вячеслав Степа-
нов) приезжает из Якутска, в кабинете 
генерал-губернатора Николая Мура-
вьева-Амурского. Над сценой рас-
простерлись паруса – такой символ 
дальних странствий и великих сверше-

ний придумал заслуженный художник 
Республики Крым Юрий Суракевич, 
декорации которого вместе с прекрас-
ной музыкой композитора Владимира 
Соколова создают атмосферу трудных 
и героических лет. Генерал-губернатор 
Николай Муравьев-Амурский (заслу-
женный артист РФ Николай Кабаков) 
разыскивает прибывшего в Иркутск 
Иннокентия Вениаминова, чтобы тот 
благословил его на присоединение 
Амура к Российской империи. Сам 
же митрополит, вместо того чтобы 
поселиться в гостинице, остановился 
у своей доброй знакомой Елизаветы 
Ивановны (заслуженная артистка РФ 
Нина Олькова, Людмила Попокова), 
куда к нему неиссякаемой рекой сте-
каются страждущие. Метрополит 
предстает в постановке очень простым 
человеком, который не чурается масте-
ровой работы – чинит часы и способен 
ради одной заблудшей души отложить 
визит к самому генерал-губернатору. 

– Автору, главному режиссеру и 
артистам, удалось создать незабыва-

емый образ святителя Иннокентия, 
– отметил на премьере митрополит 
Иркутский и Ангарский Вадим. – Мы 
знаем, что он был из простой семьи 
и достиг огромных высот, поскольку 
шел путем великого подвига. В спек-
такле мы видим его, прежде всего, как 
человека милосердного. При этом он 
был личностью гениальной, глубокой 
и одаренной, которая своим внутрен-
ним обаянием покоряла людей. Это 
был муж великой науки, и трудно ска-
зать, в какой области он был несве-
дущ – миссионер, святитель, учитель, 
выдающийся лингвист, который пере-
ложил писание на многие северные 
языки, географ, картограф и человек 
энциклопедических знаний. Мы гор-
димся тем, что он родился на нашей 
земле, и я благодарен тем, кто обра-
тился к его подвигу и немеркнущему 
образу.

– На мой взгляд, артисту Вячесла-
ву Степанову очень удался образ свя-
тителя Иннокентия – отзывчивого, 
доброго и мудрого человека, – поде-

лился своими впечатлениями Валерий 
Хайрюзов. – Сначала мы хотели при-
гласить на эту роль народного арти-
ста РСФСР Александра Михайлова, но 
он сам решил поставить эту пьесу в 
Москве. Потом были еще кандидатуры 
на эту роль, но в итоге все сложилось 
наилучшим образом.

Помимо государственного и обще-
ственного плана в спектакле есть и 
любовная линия. Крестницу митро-
полита Иннокентия – Фросю (Люд-
мила Ревтович, Анастасия Чеснакова) 
ее отец – купец Петр Катышевцев 
(заслуженный артист РФ Владимир 
Привалов) решил отдать замуж за пра-
вителя конторы американской компа-
нии Николая Лажкина (Владимир Без-
родных), но она влюблена в мичмана 
Сергея Самарского (Павел Савин). 
Девушка просит святителя поучаство-
вать в ее судьбе. Ситуация разрешает-
ся во втором акте на пасхальном обеде 
у Катышевцевых, где он благословляет 
и брак молодых, и губернатора на осво-
ение Амура.

– Иннокентий Вениаминов был не 
только церковный иерарх, но и чело-
век с государственным мышлением, 
что видно в спектакле, – подчеркнул 
Валерий Хайрюзов. – Например, у 
него есть рассуждения на тему, поче-
му россияне должны осваивать берега 
Амура, ведь тогда очень многие в Рос-
сии думали, что мы – европейцы, и в 
Азии нам делать нечего, а приход на 
Амур наверняка приведет к столкнове-
нию с Китаем. Но были люди, которые 
доказывали целесообразность этого 
политического решения: для снабже-
ния американских колоний России 
нужна была дорога, и ей мог стать 
Амур. Фактически благословение на 
освоение новых территорий Муравье-
ву-Амурскому дал Иннокентий. Более 
того, он послал в первую экспедицию 
своего сына.

В спектакле есть и другие колорит-
ные персонажи. Среди них прислуга в 
доме Катышевцевых – Глаша (Наталья 
Маламуд, Любовь Гунькова), калейник 
владыки Яшка-тунгус (Николай Куле-
бякин), тунгусский вождь Тырынтын 
(заслуженный артист РФ Олег Тупица) 
и путешественница Мария (Дарья Гор-
бунова, Виктория Криницкая).

– В пьесе есть эпизод, рожден-
ный из были, которая происходила во 
времена Крымской войны, – расска-
зал Валерий Хайрюзов. – Представьте 
себе, что в город приезжает карета, 

оттуда выглядывает молодая красивая 
дама и спрашивает: «Далеко ли до Кам-
чатки?» Все удивляются: «Вы туда на 
карете не доедете!» В ответ: «Доеду, я 
его разорю!» Оказывается, дама раз-
велась со своим богатым супругом 
французом, который имел неосторож-
ность заявить: мадам, я буду платить 
за каждое лье, которое будет нас раз-
делять. Она заверила его обещание у 
нотариуса и отправилась в Россию. 
Сначала в Москву, потом добралась до 
Камчатки, а далее доехала и до самой 
Америки. Кстати, мои герои не толь-
ко носят костюмы того времени, но и 
использую ту лексику, ведь для меня 
эта работа еще и возможность оку-
нуться в иную эпоху. 

В финале действие переносится в 
разрушенный храм села Аян, который 
заняли английские войска, и куда не 
побоялся приехать святитель Иннокен-
тий. Одним своим словом он заставля-
ет англичан отпустить взятых в плен 
Самарского и Глашу с младенцем на 
руках. 

Заканчивается спектакль на высо-
кой патриотической ноте, поэтому на 
премьере зрители досматривали его 
стоя.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Святитель Иннокентий и его эпоха
В Иркутском ТЮЗе поставили спектакль 
об апостоле Америки и Сибири 

КНИГА

Умберто Эко «Нулевой номер» (16+)

Издательство: «АСТ, Corpus», 2015 г.

Все от Умберто Эко ждут чего-то 
такого-эдакого, а потом, не обнаружив, 
разочарованно бурчат, мол, где новый 
«Маятник Фуко», где новое «Имя 
розы». Ну и зачем вам новый «маят-
ник» и новое «имя». Эко велик и без 
этого, и одним романом больше, одним 
меньше – ничего уже не убудет. Но 
будьте милосердны – в его возрасте 
давно можно ничего не писать, а он вот 
пишет, хотя есть масса более приятных 
занятий.

Роман «Нулевой номер» – 250 
страниц, набранных не самым мел-
ким шрифтом. С таким же успехом 
в романе могло быть сколько угодно 
много или мало страниц. Эту исто-
рию в исполнении профессора мы уже 
слышали, правда, время было другое и 
персонажи иные. 

Что заставило великого писателя 
клонировать свой знаменитый «Маят-
ник Фуко»? Не исключено, что как раз 
вот эти самые ожидания просвещен-
ной публики. Ведь после «Пражского 
кладбища» он обещал больше ничего 
не писать. «Очень хотите?» – спросил 
писатель. «Да, хотим, просто жить не 
можем», – ответствовали ему. «Ну, 
нате, берите, потребляйте», – отве-

тил им мэтр и бросил обглоданную 
еще в конце 80-х годов прошлого века 
косточку. На нее набросились, будто 
это сочнейший стейк.

Действие «Нулевого номера» раз-
ворачивается в 1992 году в Милане. 
В этом славном городе собирается 
команда неудачников гуманитарно-
го склада, чтобы выпускать газету с 
весьма знакомым для нашего читателя 
названием «Завтра». Спонсирует изда-
ние известный медиамагнат, специ-
ализирующийся на развлекательных 
СМИ, но он хочет производить что-то 
серьезное, аналитическое, программ-
ное. Но штука в том, что на самом 
деле в реальном выходе газеты он не 
заинтересован. Он планирует выпу-
стить 12 так называемых сигнальных 
номеров, разоблачающих всех и все, 
разослать их по нужным людям, чтобы 
те прочитали, испугались и поняли – 

медиамагнат серьезный человек, его 
надо принять в свой клуб и поделиться 
бизнесом, а то выведут нас на чистую 
воду, и всем крышка.

Разумеется, в планы издателя рядо-
вые сотрудники не посвящены, знает о 
них только редактор и главный герой 
по имени Колонна – 50-летний пере-
водчик с немецкого, недоучившийся 
в университете, забросивший пере-
воды, перебивающийся случайными 
заработками литературного «негра». 
Деньги всем участникам проекта обе-
щают баснословные. И вот толпа неу-
дачников от журналистики с названи-
ями шрифтов вместо имен начинают 
производить сенсации и разоблачения. 
Правда, делается все это задним чис-
лом – в прямом и переносном смыс-
лах. Ведь чтобы расследовать злодея-
ния властьимущих, надо, во-первых, 
чтобы эти злодеяния имели место 
быть, а во-вторых, чтобы журналисты 
умели найти нужную информацию. 
А проворачивается это так: в апреле 
делают выпуск, датируют его 18 фев-
раля, в нем освящают историю с гром-
кой взяткой, но с учетом всей инфор-
мации, полученной за истекшие два 
месяца. Понятно, что осведомленность 
издания в этом случае выглядит фанта-
стической. 

По сути, весь роман смахивает на 
замшелый газетный фельетон про то, 
как хвост  виляет собакой, вроде он 
тебя смешит, но смеяться не получает-
ся. Конспирологическая линия о том, 
что Муссолини не убили в 1945 году, 
а он сбежал в Аргентину, так вообще 
выглядит вставной челюстью, забытой 
на прикроватной тумбочке. 

Может, лучше все-таки сдержать 
слово и хранить молчание?

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Наваждение», США, 2015 г. 119 мин. 
(16+)
Режиссер: Алекс Гибни

Не каждая птица долетит до сере-
дины Днепра, не каждый докумен-
тальный фильм доберется до большо-
го экрана. У народа отняли «Любовь» 
Гаспара Ноэ, не выдав прокатного удо-
стоверения в РФ якобы за порногра-
фические сцены, но зато дали «Наваж-
дение» – ленту о тайной кухне одной 
из самых богатых и влиятельных 
организаций мира – так называемой 
«Церкви саентологии», религиозной 
организации, книги которой в нашей 
стране признаны экстремистскими.

Кино снято по бестселлеру пулит-
церовского лауреата Лоуренса Райта, 
и снято не рядовым документалистом, 
а режиссером-оскароносцем Алек-
сом Гибни, который считается одним 
из величайших документалистов 
современности. «Наваждению» уже 
дали три «Эмми» и признали лучшей 
картиной года. 

Для нашего человека смотреть доку-
ментальный фильм в кинотеатре, то же 
самое, что ездить в булочную на такси, 
но на Западе это вполне рядовое явле-
ние, так что и нам надо привыкать. 
Блокбастеры становятся все скучнее и 
глупее, а жизнь по-прежнему интерес-
на. Совсем не случайно во всем мире 
растет интерес к нон-фикшен: тиражи 
мемуаров, воспоминаний, биографий, 
исторических хроник приближаются к 
тиражам литературы художественной. 
Так что можно предположить, что доку-
ментальное кино найдет отечественно-

го зрителя и пробьет себе дор огу, хотя 
сделать это будет очень трудно. 

Но это общие рассуждения. Что же 
касается непосредственно «Наважде-
ния», то вряд ли ему суждено собрать 
лавры в нашем прокате. Те, кто слы-
шал о «Церкви саентологии», наверно, 
ждал сенсаций, разоблачений, скан-
далов, кто просто любит документаль-
ное кино, наверное, собирался насла-
диться режиссурой Алекса Гибни, но 
в итоге мы увидели заурядный фильм, 
где 60-летние люди рассказывают, как 
они заблуждались всю жизнь, работая 
в церкви, а потом прозрели и броси-
ли ее. Причем перед камерой сидят 
не рядовые адепты, а топ-менеджеры 
секты, один заведовал пресс-службой, 
другой возглавлял службу безопасно-
сти, третья отвечала за связи с двумя 

звездными членами – Джоном Тра-
волтой и Томом Крузом. 

Смотришь на них, и такое ощуще-
ние, что перед тобой дети, хотя это 
обычные американцы, которые когда-
то были богаты и могущественны. 
Режиссер не особо копается в причи-
нах, подтолкнувших их к вступлению в 
секту, хотя за два часа экранного вре-
мени и мог бы, зато много внимания 
уделяет причинам разрыва. И тут ста-
новится смешно, потому что мы слы-
шим детский лепет: например, одного 
из героев истории убедили в необходи-
мости порвать с соратниками не пытки, 
шантаж, вымогательство, а… высказы-
вания лидера, обращенные против гей-
сообщества, кто-то после двадцати лет 
вдруг обнаружил, что их личность пода-
вляют, другому не понравилось, что его 
избил самый главный саентолог.

Из «Наваждения» можно узнать о 
том, что такое Е-метр и одитинг, отку-
да взялась дианетика, и с чего нача-
лась слава Рона Хаббарда, но в этом 
уже давно нет ничего тайного. Можно, 
конечно, рассматривать «Наваждение» 
как картину о механизмах власти и 
подавления, как картину о том, в какую 
глупость может верить человек. Но это 
не проговаривается до конца, на этом 
не делаются акценты. Вместо этого нам 
рассказывают, как саентологи разводи-
ли Круза с Кидман и подкладывали ему 
в постель начинающую актрису, кото-
рая сыграла потом в сериале «Родина».

Но, а что мы хотели, если игровое 
кино в кризисе, и у него серьезные 
проблемы с идеями и сюжетами, то с 
какой стати документальное должно 
цвести и благоухать.

Андрей ЛАЗАРЕВ

Профессор шутит? Тайная кухня саентологии 
в документалистике

По сути, весь роман 
смахивает на замшелый 
газетный фельетон про 
то, как хвост виляет 
собакой, вроде он тебя 
смешит, но смеяться не 
получается. 


